

**CONCEPCIONES EPISTEMOLOGICAS Y POSTEPISTEMOLOGICAS EN  
LA REFORMA CURRICULAR**

**Por: Armando Patiño/\***

**RESUMEN**

El artículo comienza realizando una síntesis de las principales corrientes epistemológicas que inciden en la concepción del currículo y en la producción del conocimiento. Se parte de la apreciación de Bachelard y Habermas para observar de forma crítica la modernidad y plantear las alternativas que han surgido desde la óptica de la racionalidad comunicativa. Esta última supone una relación interdisciplinaria de los diferentes mundos, el encuentro de los saberes que los interpretan y les dan sentido. Por ello la acción comunicativa tiene gran incidencia desde el punto de vista pedagógico y educativo. Pero además se realiza un análisis crítico de esta concepción partiendo de la posición de Castoriadis, puesto que la acción comunicativa no cuestiona la racionalidad de su sociedad, desconociendo el imaginario que la funda y singulariza. Por ello se sintetiza el aporte de la profesora de la Universidad de París, René Barbier, sobre el mecanismo psíquico en Educación para, a partir del cuestionamiento anterior, establecer una concepción del currículo y la pedagogía, fundamentado en la democracia, la autonomía y la libertad. Esta concepción se analiza en términos de sus repercusiones prácticas sobre los procesos pedagógicos. Luego en forma similar se analizan los diversos conceptos de currículo y se establecen las implicaciones que este conjunto de aspectos tiene sobre la definición de los núcleos problemáticos, para establecer una reforma del currículo en las ciencias económicas.

**EPISTEMOLOGIA Y PEDAGOGIA**

Nuestra concepción crítica sobre la ciencia podría fundamentarse en dos sentidos de entrada. En primera instancia, el proceso de producción del conocimiento no se sustrae a la existencia de obstáculos epistemológicos, debido a la naturaleza del conocimiento. Y en una segunda instancia, su producción está imbricada de múltiples condiciones, las cuales hoy se sustentan en un enfoque integral, también denominado holístico y su producción no es función de una aprehensión directa de la realidad, tal como lo sugiere el empirismo. Es un proceso de construcción contra un proceso anterior sustentado por un cúmulo de opiniones sobre la realidad.

En el sentido anterior se trata de superar la opinión, lo ideológico, a través de un proceso de construcción, abstracción y ruptura epistemológica.

## **BIBLIOGRAFIA**

Aristizabal Arnoldo H. Tesis sobre el currículo y las relaciones pedagógicas. CODECAL.

Ayala María Mercedes. Enseñanza, ciencia y currículo abierto. Universidad Pedagógica Nacional. 1993.

Bachelard, Gaston. La noción de obstáculo epistemológico. Plan de la obra. En epistemología y pedagogía. UDENAR por Carlos Guazmayán.

Barbier, René. Le mécanisme psychique en éducation. Articulation de deux approches (Castoriadis et Krishnamurti). Universidad de París 8. Internet. 1999.

Barbier, René... L'Improvisation educative....Ibid.

Castoriadis, Cornelius. Individuo, sociedad, racionalidad e historia. En Psiquis y sociedad. Una crítica del racionalismo. Universidad Pedagógica de Colombia. 1998.

Cortes Rodas, F. De la política de la libertad a la política de la igualdad. Siglo del Hombre Editores. 1999.

Forero Fanny. Cómo propiciar la innovación curricular de la Educación Superior.

Gallego, Rómulo. Epistemología de la educación de la química como ciencia: una perspectiva constructivista. Universidad Pedagógica Nacional.

Gonzales, Jorge Iván. La fetichización del currículo y la absolutización del libro de texto. En hacia donde va la ciencia económica. TM Editores. Colciencias. Universidad Externado de Colombia Facultad de Economía.

Goyes, Isabel. Elementos teóricos de un currículo universitario para la modernidad. UDENAR. 1996.

Habermas, Jürgen. Conocimiento e interés. En Merkur, número 213 1965.

Habermas, Jürgen/John Rawls. Debate sobre el liberalismo político. Paidós. 1998

Hernandez, Daniel. El currículo una construcción permanente. Universidad Nacional de Colombia. Grupo Escuela-Universidad.

Lopez, Nelson E. Modernización curricular de las instituciones educativas. Biblioteca básica del educador. 1996.

Ministerio de Educación. República de Venezuela. Concepto de currículo. 1977.

Mockus, Antanas. Docentes, pedagogía y organización curricular en el contexto de una educación superior sometida a procesos de diferenciación y estratificación.

Qu'est-ce qu'une société juste? Introduction à la pratique de la philosophie politique, Paris, Le Seuil ("La Couleur des idées"), 1991.

Rodríguez, Rafael. Enfoques curriculares para el siglo XXI. Universidad Nacional de Colombia. CEID.

Terrén, Eduardo. Educación y modernidad entre las utopía y la burocracia. Antropos. Universidad de Coruña. 1999.

Van Parijs. Contre l'Etat-patron, pour l'état mondial?. Universidad Católica de Louvain. 1999.

Vasco, Carlo. Currículo, pedagogía y calidad de la educación. Universidad Nacional de Colombia. CEID.